

**PENGEMBANGAN PENDIDIKAN ISLAM DI LANGGAR DALAM
MENINGKATKAN KECERDASAN SPRITUAL (SQ) DAN SIKAP SOSIAL
SANTRI
(Studi Multi Kasus Di Langgar Al-IkhlasKelKangenan Dan Langgar Al-
FalahDesaSumedanganKab. Pamekasan)**

TESIS

**Diajukan untuk Memenuhi Sebagian Syarat Memperoleh Gelar Magister
dalam Program Pendidikan Agama Islam**



**Oleh
NURUL HIDAYAT
NIM: F13214141**

**PASCASARJANA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL
SURABAYA**

2017

pemuda sekarang sudah sangat minim memperhatikan dan mengaktualisasikan dengan yang namanya sikap, baik sikap spritual (hubungan dengan Tuhan) seperti melaksanakan ibadah dan sikap sosial (hubungan dengan lingkungan hidup) seperti akhlak sesama manusia, hal itu dikarenakan tidak bisa memahami dan mengaktualisasikan Agama Islam dalam dirinya di setiap hari dan kehidupannya. Semestinya tidak demikian, akan tetapi bagaimana agama bisa menjadi jawaban atas segala kebutuhan seseorang. Baik jasmaninya ataupun rohaninya, padahal semuanya itu sudah sering diajarkan di beberapa lembaga Pendidikan Islam seperti di beberapa Langgar yang hidupnya mereka di pedesaan.

Pendidikan Islam yang ada di Langgar mengupayakan untuk mendidik santrinya dengan model pendidikan yang ada di beberapa Pesantren seperti metode Metode wetonan (*halaqoh*), Metode *sorogan* dan berbagai sanksi atau hukuman yang mendidik tanpa adanya kekerasan fisik maupun mental seperti sanksi membaca sebagian surat dari Al-Qur'an ketika tidak mengaji, sholat sunnah rawatib ketika ada anak yang bergurau dan beberapa tindakan-tindakan yang semuanya mengacu terhadap pendidikan spritual dan pendidikan sosial, sedangkan beberapa kegiatan yang dilaksanakan sehari-sehari diantaranya: Diwajibkan berbahasa madura yang halus atau sopan, bimbingan cara membaca al-Qur'an tingkat dasar (*Qiro'atī, Tartilā, dan Iqro' 1-6*), bimbingan membaca al-Qur'an, tahfiz Qur'an juz 30 (*Juz 'Ammā,*

bimbingan Qiro'at dan tartil, bimbingan ilmu tajwid, dan pengkajian kitab (*Safīnatunnajāh*).

Metode Pendidikan yang ada di Langgar sangat sederhana, sejak dulu sampai sekarang metode pendidikan yang ada di langgar menggunakan metode *sorogan* dan *halaqah*, akan tetapi dengan metode tersebut, yang tidak pernah berubah dan tidak ada pembaruan dalam metodenya, Pendidikan Islam yang ada di Langgar selalu sukses dan berhasil dalam mendidik santrinya baik dalam pembentukan moral atau sikap spritual dan sosial sesama manusia. Padahal waktu yang digunakan dalam proses pembelajaran sangat terbatas, hanya sekitar satu atau dua jam, yaitu dari waktu sholat maghrib sampai isya', begitu juga dengan tenaga pendidik yang mengajar atau yang biasa disebut dengan Ustadz atau Kiai, seorang Kiai dan Ustadz mayoritas tingkat pendidikannya sangat rendah, kebanyakan pendidikan terakhirnya hanya sampai MA (Madrasah 'Aliyah), yang kebanyakan ditempuh di beberapa Pondok Pesantren, bahkan ada yang hanya lulusan Sekolah Dasar.

Dari pemaparan diatas khususnya dalam pendidikan Islam dan langgar sebagai tempat sarana pendidikan Islam, mengantarkan peneliti untuk mengadakan sebuah penelitian, untuk mengelaborasi dua langgar yang ada di desa dan yang ada dikelurahan, sehingga peneliti tertarik untuk mengangkat sebuah judul tentang "Pengembangan pendidikan Islam untuk meningkatkan sikap spritual dan sikap sosial santri di Langgar Al-

sedemikian rupa sehingga kesimpulan-kesimpulan finalnya dapat ditarik dan diverifikasi.

Display data, ialah membatasi suatu “Penyajian” sebagai sekumpulan informasi tersusun yang memberi kemungkinan adanya penarikan kesimpulan dan pengambilan tindakan. Jadi, data yang sudah di reduksi dan diklarisifikan berdasarkan kelompok masalah yang di teliti sehingga memungkinkan adanya penarikan kesimpulan atau verifikasi.

Mengambil kesimpulan atau verifikasi ialah suatu tinjauan ulang pada catatan-catatan lapangan atau peninjauan kembali serta tukar pikiran diantara teman sejawat untuk mengembangkan “kesepakatan intersubjektif” atau juga upaya luas untuk menempatkan salinan suatu temuan dalam seperangkat data yang lain. Jadi makna makna yang muncul dari data harus diuji kebenarannya, kekohanya dan kecocokan yakni validitasnya.

Peneliti pada tahap ini, mencoba menarik kesimpulan berdasarkan tema atau menemukan makna dari data yang dikumpulkan. Kesimpulan ini terus di verifikasi selama penelitian berlangsung, hingga menncapai kesimpulan yang mendalam. Dalam rangka menghilangkan bias pemahaman peneliti dengan si pelaku diadakan pengecekan berupa triangulasi, yakni teknik pemeriksaan keabsahan data yang memanfaatkan

Bab ketiga berisi, setting penelitian yakni gambaran Umum tentang Langgar AL-Ikhlas dan Langgar Al-Falah, pada bab ini di jelelaskan mengenai gambaran umum tentang objek penelitian dalam Sub bab pertama, nama dan lokasi penelitian meliputi (sejarah berdiri dan perkembanganya, dasar visi misi dan program pengembangan pendidikan Langgar di Langgar Al-Ikhlas dan Langgar Al-Falah Kab. Pmekasan) sub bab kedua, paparan data meliputi(perencanaan, pelaksanaan, evaluasi, hambatan-hambatan proses pembelajaran Pendidikan Langgar dan faktor pendukung yang tepat untuk menyelesaikan hambatan-hambatan tersebut).

Bab keempat berisi, analisa penelitian studi multi kasus Pendidikan Langgar di langgar Al-Ikhlas dan Langgar Al-Falah Kab. Pmekasan. Pada bab ini akan di jelaskan beberapa bagian yaitu pembelajaran pendidikan Islam di Langgar Al-Ikhlas dan Langgar Al-Falah Kab. Pmekasan, hambatan atau problematika dan solusi yang tepat untuk menyelesaikan hambatan atau problematika tersebut

Bab kelima berisi, penutup. Bab ini meliputi: kesimpulan dari keseluruhan kegiatan penelitian; Implikasi teoritikdari hasil penelitian; Keterbatasan studi atas penelitian yang telah dilakukan; Rekomendasi dari hasil penelitian maupun dari keterbatasan studi yang tidak bisa dicakup oleh peneliti dalam melaksanakan penelitian.

2. Sikap Sosial

a. Pengertian Sikap

Secara umum, pengertian sikap (*attitude*) adalah perasaan, pikiran, dan kecenderungan seseorang yang kurang lebih bersifat permanen mengenai aspek-aspek tertentu dalam lingkungannya. Komponen-komponen sikap adalah pengetahuan, perasaan-perasaan, dan kecenderungan untuk bertindak. Dalam pengertian yang lain, sikap adalah kecondongan evaluatif terhadap suatu objek atau subjek yang memiliki konsekuensi yakni bagaimana seseorang berhadapan dengan objek sikap. Tekanannya pada kebanyakan penelitian dewasa ini adalah perasaan atau emosi. Sikap yang terdapat pada diri individu akan memberi warna atau corak tingkah laku ataupun perbuatan individu yang bersangkutan. Dengan memahami atau mengetahui sikap individu, dapat diperkirakan respons ataupun perilaku yang akan diambil oleh individu yang bersangkutan.

Sikap dapat juga diartikan sebagai pikiran dan perasaan yang mendorong kita bertindak ketika kita menyukai atau tidak menyukai sesuatu. Sedangkan sikap sendiri mengandung tiga komponen yaitu : kognisi, emosi dan perilaku serta bisa konsisten dan bisa juga tidak. Tergantung permasalahan apa yang mereka hadapi. Kraus menemukan beberapa faktor yang memprediksi konsistensi sikap dan perilaku seseorang yaitu: stabil sepanjang waktu, dilakukan dengan keyakinan yang tinggi. konsisten

b. Misi

- 1) Menjadikan Mushalla/Langgar sebagai dasar pendidikan Islam.
- 2) Meningkatkan kualitas umat Islam secara terpadu baik dalam hubungannya di masyarakat maupun dengan Allah SWT.
- 3) Wahana pemberdayaan sumber daya umat yang berakhlakul karimah dan meningkatkan kesejahteraan umat Manusia.

3. Sarana dan Prasarana Langgar Al-Ikhlas Kangenan-Pamekasan**a. Tanah dan Bangunan**

- 1) Luas Tanah : 7x12 m
- 2) Luas Bangunan : 5x9 m
- 3) Status Tanah : Milik Pribadi

b. Majelis Ta'lim**c. Al-Qur'an****d. Kitab****e. Majmu' sholawat nabi****f. Dampar (tempat mengaji)****g. Toilet (kamar mandi)****h. Tempat wudlu'****4. Unit Kegiatan Santri**

a. Bimbingan Cara Membaca Al-Qur'an tingkat dasar (*Iqro' 1-6*)

b. Bimbingan Membaca Al-Qur'an

c. Tahfidz Qur'an juz 30 (*Juz 'Amma*)

mendengar Mad Narso meninggal, karena menurut mereka tadi malamnya masih bermain judi tapi kata mereka pada saat itu Mad Narso menolak untuk diajak minum alasannya karena lagi pusing.

Pada saat itu juga sebelum Mad Narso dikuburkan, ada salah satu penduduk yang dianggap tokoh masyarakat mengatakan, bahwa sebenarnya kehidupan atau umur manusia itu tidak ada yang mengetahui, kapan manusia akan dijemput ajalnya, kadang ada yang sudah tua, ada yang masih muda bahkan yang masih bayi, banyak manusia meninggal dunia yang masih belum sempat bertaubat bahkan ada yang mati dalam keadaan bermaksiat, kemudian sang tokoh masyarakat mengajak untuk bertaubat sebelum ajal tiba, setelah selesai dari pemakaman Mad Narso ada seseorang yang membuntuti tokoh masyarakat tersebut dan akhirnya mengikuti sampai kerumahnya tokoh masyarakat tersebut, tokoh masyarakat itu dikenal dengan sebutan Mukhtar, sementara salah satu bajingan yang mengikuti tadi adalah Sunarto, setelah keluar dari rumahnya Mukhtar, Sunarto pulang kerumahnya dan melaksanakan sholat, padahal sudah beberapa tahun tidak melaksanakan sholat kecuali pada saat hari raya saja, setelah satu minggu melaksanakan sholat dan tidak bermain judi atau minum minuman keras, Sunarto pergi menemui teman-teman bajingannya, dan akhirnya dia bercerita selama seminggu beribadah dan tidak bermain judi atau minum-minuman keras, ternyata membuat hidupnya Sunarto jadi tenang dan badannya jadi tambah sehat, akhirnya

selang beberapa hari teman-temannya juga bertaubat, meninggalkan semua perbuatan-perbuatan jahatnya.

Setelah semuanya bertaubat akhirnya ada inisiatif untuk bersama-sama untuk membuat tempat ibadah, untuk sholat berjema'ah dan kajian-kajian Islam untuk selalu mengungatkannya agar supaya tidak kembali lagi ke jalan yang tidak diridhoi Allah SWT, akhirnya Mukhtar diangkat menjadi Kiai oleh penduduk setempat dan Langgar yang didirikan diberi nama Langgar Al-Falah yang arti kemenangan, menurut Kiai Mukhtar arti filosofinya masyarakat kampung barat ini sudah berhasil dan menang melawan syetan dan hawa nafsunya sendiri.

Pada tahun 2001 langgar Al-Falah direnovasi karena bangunannya yang sudah tua dan sudah rapuh akhirnya kepala desa sumedangan dan dibantu juga oleh masyarakat bergotong royong, setelah renovasi selesai, tujuh tahun kemudian Kiai Mukhtar wafat, semenjak Kiai Mukhtar wafat jumlah santri semakin berkurang karena putra Kiai Mukhtar masih belum dewasa untuk melanjutkan mendidik para santrinya, para santri banyak yang pindah ke langgar kampung yang lain karena pada saat itu proses belajar mengajar tidak maksimal, dan akhirnya pada tahun 2013 barulah proses belajar mulai aktif kembali karena pada saat itu putra Alm Kiai Mukhtar sudah menginjak dewasa dan masyarakatpun bermusyawarah untuk mengangkat putranya Alm Kia Mukhtar yaitu Abd Ghafir menjadi Ustadz untuk membuka proses belajar mengajar karena mereka khawatir

Pendidikan keluarga adalah yang pertama dan utama. Pertama, maksudnya bahwa kehadiran anak di dunia ini disebabkan hubungan kedua eksistensi anak untuk menjadikannya kelek sebagai seorang pribadi, tetapi juga memberikan pendidikan anak sebagai individu yang tumbuh dan berkembang. Sedangkan utama, maksudnya adalah bahwa orang tua bertanggung jawab pada pendidikan anak. Hal ini memberikan pengertian bahwa seorang anak di lahirkan dalam kondisi yang tak berdaya, keadaan penuh ketergantungan dengan orang lain, tidak mampu berbuat apa-apa bahkan tidak mampu menolong dirinya sendiri.

Sebagian pengembangan pendidikan Islam di Langgar Al-Ikhlash juga Pendidikan *Tahfiẓ* al-Qur'an juz 30 (*Juz 'Ammah*), hal ini merupakan strategi pengasuh agar para santri lebih tebal tingkat kecerdasan spritualnya melalui hafalan al-Qur'an, karena orang yang menghafal al-Qur'an otomatis setiap waktunya hatinya akan terketuk dan lidahnya akan selalu basah dengan bacaan al-Qur'an, berikut petikan wawancaranya:

Tahfiẓ al-Quran juz 30 (*Juz 'Ammah*) juga merupakan salah satu program pengembangan pendidikan Islam yang diterapkan di Langgar Al-Ikhlash, sedangkan waktu untuk menghafalkan setiap malam rabu, jadi santri diberikan kesempatan selama satu minggu untuk menghafal, kemudian saya dan santri-santri yang senior mendengarkan apa yang dihafalkannya, agar para santri mudah dalam mengingat hafalannya, biasanya saya menyuruh *sima'an* maksudnya saya menyuruh para santri untuk duduk melingkar kemudian santri secara bergiliran membaca ayat bergantian secara estafet tanpa memegang dan melihat al-Qur'an, ketika

a) Sebaiknya Ustadz harus pandai tentang manajemen waktu, santri yang masih tingkat dasar sebaiknya waktunya dibedakan yaitu dilaksanakan sore hari yaitu sekitar jam 16.00 sampai jam 17.00, kemudian setelah santri yang tingkat dasar pulang baru mempersilahkan santri senior yaitu pada jam 17.10 sampai setelah sholat Isya'. Hal ini bisa membantu untuk mengatur santri yang sudah dibagi dengan waktu yang efisien.

b) Untuk lebih meningkatkan perkembangan pendidikan Islam agar mampu dan cepat membentuk sikap spiritual dan sikap sosial santri, seorang Ustadz harus memahami tentang ilmu psikologi, dan didalam pengkajian kitab sebaiknya Ustadz mengambil keterangan atau penjelasan dari kitab-kitab kontemporer agar santri lebih luas dalam pengetahuannya tentang agama Islam.

c) Sebaiknya mengadakan pertemuan rutin dengan wali santri untuk mengetahui perkembangan sikap santri di Langgar dan dirumah.

Sedangkan beberapa faktor yang menjadi kendala pendidikan Islam dalam meningkatkan sikap spiritual dan sikap sosial santri di Langgar Al-Falah diantaranya:

a) Materi pendidikan Islam yang diajarkan di Langgar Al-Falah hanya sebatas pengetahuan tentang baca al-Qur'an saja, tidak ada tambahan pelajaran lain seperti: Ilmu tajwid, latihan qiro'at, latihan muhadharah dan kegiatan-kegiatan islami lainnya, sehingga wali santri kurang berminat anaknya mengaji di Langgar Al-Falah.

Selain memberikan contoh yang positif kepada para santri Ustadz Abd Rahman juga mengajarkan dan mengajak para santri untuk mengadakan kegiatan masyarakat, diantaranya mengadakan kegiatan kerja bakti setiap hari minggu membersihkan jalan umum disekitar Langgar, dalam hal ini para pengurus mengajak kordinasi dengan keua RT dan RW setempat. Kegiatan yang dilaksanakan para santri dan masyarakat dapat dianggap sebagai peningkatan sikap sosial oleh peneliti, karena hal itu bisa menumbuhkan rasa kegotong royongan dan berpartisipasi terhadap kebersihan lingkungan, dan hal itu sangat dianjurkan dalam ajaran Islam sebagai mana hadits Nabi Muhammad Saw yang artinya kebersihan sebagian dari iman.

Gotong-royong atau tolong-menolong bisa berarti untuk kebaikan dan bisa untuk keburukan. Islam menegakkan gotong-royong yang bersifat baik dan ia melarang tolong-menolong dalam hal yang buruk. Sebagaimana agama Islam mengharuskan manusia semuanya untuk tolong-menolong satu sama lainnya dalam hal-hal kebajikan, bakti dan takwa. Dalam istilah bertolong-menolong inilah terkandung pengertian dan pengakuan adanya perbedaan keadaan dan prestasi antara manusia. Mereka yang lebih dalam hal-hal kebajikan, hal-hal ketakwaan, dalam hal-hal keimanan dan sebagainya, menolong mereka yang kurang. Nilai-nilai keagamaanlah yang harus menjadi pedoman pokok

dibeikan kesempatan selama satu minggu untuk menghafal, kemudian Ustadz mendengarkan apa yang dihafalkannya, agar para santri mudah dalam mengingat hafalannya, biasanya Ustadz menyuruh *sima'an* maksudnya Ustadz menyuruh para santri untuk duduk melingkar kemudian santri secara bergiliran membaca ayat bergantian secara estafet tanpa memegang dan melihat al-Qur'an, ketika ada salah satu santri yang salah atau tidak bisa melanjutkan ayat selanjutnya maka santri tersebut disuruh berdiri sebagai hukumannya. Hal ini menurut peneliti sangat membantu dalam mengembangkan sikap sosial santri, dimana setiap ada kesalahan pasti ada sanksi karena manusia secara fitrahnya tidak akan luput dari salah dan lupa, kekompakan juga ada didalamnya, karena pembelajaran *sima'an* dibutuhkan adanya kekompakan dan kesadaran ketika salah baca atau tidak bisa melanjutkan ayat al-Qur'an.

Sikap sosial itu sebelumnya selalu didahului oleh suatu cara kelompok orang yang mana antara orang yang satu dengan yang lainnya saling mengadakan hubungan sehingga timbullah sikap sosial. Di dalam memberikan reaksi tersebut ada suatu kecenderungan manusia untuk memberikan keserasian dengan tindakan-tindakan yang ada pada orang lain. karena sejak lahir manusia sudah mempunyai keinginan pokok yaitu untuk hidup bermasyarakat. Hal ini sebagaimana yang dijelaskan oleh Soerjono Soekamto, yaitu :

- a) Keinginan untuk menjadi satu dengan manusia lain di sekelilingnya (yaitu masyarakat)
- b) Keinginan untuk menjadi satu dengan suasana alam sekelilingnya.

Agar manusia dapat menghadapi dan menyesuaikan diri dengan kedua lingkungan tersebut, maka manusia menggunakan pikiran, perasaan dan kehendaknya. Manusia mampu untuk hidup berkelompok dan di dalam kelompok itu akan mengakibatkan timbulnya sikap sosial sebagai suatu yang dipegangi.

Sikap tidak akan terbentuk tanpa interaksi manusia terhadap suatu objek tertentu. Baron dan Byrne yang menyebutkan “salah satu sumber penting yang dapat membentuk sikap yaitu dengan mengadopsi sikap orang lain melalui proses pembelajaran sosial”. Pandangan terbentuk ketika berinteraksi dengan orang lain atau mengamati tingkah laku mereka. Pembelajaran ini terjadi melalui beberapa proses yaitu:

- a. *Classical conditioning* yaitu pembelajaran berdasarkan asosiasi, ketika sebuah stimulus muncul berulang-ulang diikuti stimulus yang lain, stimulus pertama akan dianggap sebagai tanda munculnya stimulus yang mengikutinya.
- b. *Instrumental conditioning* yaitu belajar untuk mempertahankan pandangan yang benar.

khususnya dibulan puasa dengan pengawasan orang tua. Sedangkan di Langgar Al-Falah para santri dan sebagian masyarakat diajarkan kitab setiap hari setelah salat subuh.

Sedangkan pengembangan sikap sosial di Langgar Al-Iklas diutamakan santri belajar dari figur seorang Ustadz, oleh karena itu Ustadz dituntut untuk bisa selalu memberikan contoh yang baik untuk santri, dalam menanamkan sikap sosial dalam diri santri, yang paling berperan adalah keluarga dirumah, karena keluargalah yang memiliki banyak waktu bersama santri dirumah dan selanjutnya adalah lingkungan Langgar. Oleh karena itu ditekankan kepada semua santri untuk berbahasa madura yang halus, sebagai rasa hormat dan ta'dzim kepada orang yang lebih tua, utamanya kepada orang tuanya sendiri, selain memberikan contoh yang positif kepada para santri para Ustadz juga mengajarkan dan mengajak para santri untuk mengadakan kegiatan masyarakat, diantaranya mengadakan kegiatan kerja bakti setiap hari minggu membersihkan jalan umum disekitar Langgar, dalam hal ini para pengurus mengajak kordinasi dengan keua RT dan RW setempat.

Sedangkan beberapa faktor kendala pendidikan Islam dalam meningkatkan sikap spritual dan sikap sosial santri diantaranya: Kurangnya alokasi waktu, Latar belakang santri yang berbeda, Minimnya tenaga pengajar, Fasilitas yang kurang memadai, Kurangnya partisipasi orang tua terhadap perkembangan sikap santri.

- MB.Miles Dan AM. Huberman, *Qualitative data Analysis A Source book Of New Method* (Beverly Hill: Sage Publication, 1984).
- Muhaimin, et. Al, *Paradigma pendidikan agama islam Upaya mengefektifkan pendidikan agama islam di sekolah* (Bandung: Rosda Karya, 2001)
- Musfiqon H.M., *Panduan Lengkap Metodologi Penelitia* (Jakarta:Prestasi Pustaka Publisher, 2012)
- Nasution, *Penelitian Kualitatif Naturalistik* (Bandung: Rineka Cipta, 1996).
- Nasir Moh, *Metode Penelitian* (Jakarta: Ghalia Indonesia, 1988).
- Nata Abudin, *Ilmu Pendidikan Islam Dengan Pendekatan Multidisipliner* (Jakarta: Raja Wali Perss, 2009).
- Nizar Samsul, *Filsafat pendidikan Islam* (Jakarta: Ciputat Press, 2002)
- Nur Khoiri, "Hubungan antara pola asuh orang tua dan pendidikan agama islam dengan sikap sosial siswa SMU A. Wahid Hasyim Tebuireng Jombang tahun pelajaran 1999/2000" (Tesis—UIN Sunan Ampel, Surabaya, 2002).
- Poerwadarminta W.j.s., *kamus umum bahasa Indonesia* (Jakarata: Balai Pustaka, 1991).
- Pengertian dan tujuan pendidikan agama* (<http://islamidia.com>, 29 07 2009)
- Sunaryo. 2002. *Psikologi untuk Keperawatan* (Jakarta: EGC, 2001)
- Sukmadinata Nana Syaodih, *Metode Penelitian Pendidikan* (Bandung: PT Remaja Rosdakarya, 2005).

